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考試院第 11 屆第 9 次會議紀錄

時 間：中華民國 97 年 10 月 30 日上午 9 時

地 點：本院傳賢樓 10 樓會議室

出席者：伍錦霖 邊裕淵 詹中原 陳皎眉 林雅鋒 黃富源

高明見 浦忠成 蔡式淵 蔡璧煌 邱聰智 吳泰成

蔡良文 胡幼圃 歐育誠 李雅榮 李 選 楊朝祥

張哲琛 張明珠

列席者：林水吉 陳清秀（朱永隆代）李繼玄 董保城 黃雅榜

吳聰成 李嵩賢 葉維銓
出席者
請 假：何寄澎公假 李慧梅休假 黃俊英事假

列席者
請 假：陳清秀公假

主 席：伍錦霖

秘書長：林水吉 紀 錄：胡淑惠

甲、報告事項

一、宣讀本屆第 8 次會議紀錄。

二、會議決議事項執行之情形：

第 6 次會議，考選部函陳請准舉辦 98 年第一次專門職業及技

術人員高等考試牙醫師、助產師、職能治療師、呼吸治療師

、獸醫師考試暨牙醫師考試分試考試（第一試），並請同意組

設典試委員會辦理典試事宜及核提本 5 項考試典試委員長，

呈請派用一案，經決議：「照案通過，並照代理院長所提，請

蔡委員良文擔任本 5 項考試典試委員長。」紀錄在卷。業於中

華民國 97 年 10 月 20 日呈請派用並函知考選部。

三、業務報告：

（一）書面報告：
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１、考選部函陳註銷 96 年公務人員高等考試三級考試暨普通考

試增額錄取未獲機關遴用人員蔡郁傑等 107 人考試錄取資

格一案，報請查照。

李委員雅榮表示意見：未獲遴用者均是自動放棄的，是否有

供不應求、錄取名額不夠用之情形？此資訊可供明年設定

錄取名額參考。另第 9 頁與第 10 頁中，普考增額錄取人員

遭註銷錄取資格原因之統計人數表有矛盾之處，例如第 9

頁因「進修碩博士」之統計數為 0，而第 10 頁中未獲遴用

因「進修碩士」、「進修博士」之統計數卻分別為 4 及 1？

請部說明。

黃次長雅榜補充報告：對李委員雅榮意見加以說明（略）。

２、考選部函陳 97 年公務人員高等考試三級考試暨普通考試典

試及試務辦理情形及關係文件一案，報請查照。

３、考選部函陳 97 年第二次專門職業及技術人員高等暨普通考

試醫事人員﹙不含牙醫師、助產師、職能治療師﹚、中醫師

、心理師、營養師、獸醫佐考試暨醫師考試分試考試、97

年專門職業及技術人員高等考試法醫師考試典試及試務辦

理情形及關係文件一案，報請查照。

委員表示意見：（李委員雅榮）無人報考專技高等法醫師考試

之原因為何？有無必要繼續舉辦？另相較其他醫事人員考

試中醫師之錄取率偏高，以往是否即為如此？（高委員明

見）專技高考醫師及格人數很多，女性即達 688 人，未來

如何分發？值得考慮。另相較法醫師其工作環境、性質、

資格以及待遇等因素，法醫師幾無報考人，其人力難以補

實，爰建議調整法醫師應考資格及待遇。（林委員雅鋒）有

關法醫師人力不足問題，除適度鬆綁應考資格外，並應繼

續舉辦國家考試。另舉地方檢察機關缺乏法醫師而由一般

醫師充任義務法醫師為例，建議檢討法醫師待遇及建立配
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套機制。（胡委員幼圃）法醫師不足的問題關鍵不在考選部

對應考人資格之限制，而是法醫師法對法醫師基本資格之

限制。為解決法醫師不足問題，本院應主動協助醫界修改

法醫師法。（陳委員皎眉）有關專技高考心理師考試全程到

考人數男、女之比例為 5.41％及 81.53％，是否有誤？應

該是男 18.47％，加起來才是 100％，請修正。（邱委員聰

智）建議於會後記者會對外說明法醫師荒問題，俾主管機

關適時研修法醫師法。又本院多年辦理法醫師考試仍無法

因應用人機關需求，建議部會同相關機關成立專案小組推

動法醫師相關法制研修。（黃委員富源）法醫師之應考率偏

低，應從應考資格、長期培育、適才任用、合理薪給等方

面予以規劃。本院應將「法醫師之考選任用制度」列為重

要專題研議，其中公費培養法醫師亦應列為研究要項。（

蔡委員良文）法醫師之考用相關法制應予檢討外，建議人

事局協助改善法醫師津貼、加給等，以配套解決法醫師人

才不足問題。

黃次長雅榜補充報告：對各委員意見加以說明（略）。

決定：有關法醫師人力不足問題，請行政院人事行政局、考選

部協調相關機關研商。另請秘書長於記者會適時說明，

俾使主管機關及社會各界正視。

４、銓敘部函陳關於高雄市政府函送訂定「高雄市政府資訊處

組織規程」及編制表，同時廢止「高雄市政府資訊中心組

織規程」及編制表一案，報請查照。

５、公務人員保障暨培訓委員會令派薦任第九職等以上正副主

管人員廖慧全 1 員請任一案，報請查照。

（二）考選部業務報告（楊部長朝祥報告）：

１、考選行政：97 年「建築師國家考試命題技術會議」辦理情

形。
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２、考試動態：舉行 97 年公務人員特種考試第二次司法人員考

試、97 年軍法官考試第二次典試委員會議及辦理榜示事宜

等各項考試事宜。

委員表示意見：（高委員明見）舉 97 年身心障礙人員特考部分

科目試題艱深致有零分以及 2 或 3 分的情形為例，說明國家

考試命題技術固屬重要，因命題委員都是臨時邀請來的，並

無充分的資訊與溝通，以致沒有顧慮到機關用人的需求。（李

委員雅榮）高度肯定部推動建築師命題技術改進工作，其

他類科亦請部進行。另命題委員往往未出席典試會議，致

試題命擬相關事宜缺乏溝通，有無改善補救作業？（邱委

員聰智）兩點意見：1.司法人員特考司法官報考、到考及

錄取率情形為何？2.部分科目閱卷分數偏低但不採重行評

閱而以加分方式錄取，影響考試公平性及信、效度。另評

閱分數過低未符常態分配之閱卷委員，部似可考量不再遴

聘。（胡委員幼圃）司法人員考試錄取率為 6.21％、軍法官

考試為 28.47％，二者差距很大，二者素質是否亦有差距？

建請人事行政局協調國防部可考慮運用文職法官，一則提

升軍法官水準，二則提升司法人員錄取率。另依法醫師法

第 4 條第 1 項規定，不具醫師資格但法醫學研究所畢業者，

亦能參加法醫師考試，爰為解決法醫師人力不足問題，似

可請教育部協調各校考量放寬報考法醫學研究所資格。（李

委員選）幾點意見供參：1.肯定部舉辦國家考試命題技術

會議，以提昇命題品質，期望各領域亦能儘速辦理。2.舉

擔任分組召集人勾選命題委員時，常因基本資料不足，影

響選擇為例，建議部建立命題委員資料庫，除資格、職稱

外，包括是否參加訓練、試題疑義、考選率等相關資料。

3.為能鑑別題目難易度，建議採行預測制度，以了解試題

是否適宜。（陳委員皎眉）依身心障礙者權益保障法規定，
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機關應進用一定比例身心障礙者，否則需向主管機關之「身

心障礙者就業基金」繳納差額補助費。但仍有部分機關表

示因為沒有合格（通過考試）的對象，因此未足額進用。

考量弱勢族群的權益保障，請部優先了解身心障礙及原住

民族特考之試題難度、應考人的成績分布、錄取及工作情

形。（浦委員忠成）命題工作影響考試制度之完備性，爰建

議部建立合宜之典試、命題及閱卷委員人選名單。

楊部長朝祥補充報告：對各委員意見加以說明（略）。

（三）銓敘部業務報告（張部長哲琛報告）：。

１、銓敘部研擬公務人員行政中立法草案之辦理情形。

２、銓敘部出席行政院審查「學校教職員退休條例第 8 條之 1、

第 10 條之 1 修正草案」會議情形。

委員表示意見：（胡委員幼圃）幾點意見供參：1.贊同部研修政

務人員退職撫卹條例，以解決公立教師借調政務官年資問

題。2.另部出席行政院審查學校教職員退休條例相關條文會

議，應僅為初步意見交流，並非實質討論。3.依司法院大法

官釋字第 308 號解釋，教師除兼行政職務並非公務員，且教

師並無政務官、事務官之區分，因此，可否逕將教師視為事

務官而認定其年資不宜併入政務官年資？又研修政務人員

退職撫卹條例相關條文，易引起外界自肥疑慮，似可同時修

改教育人員年資相關規定，解決教育人員擔任政務官之問

題。4.另請部預擬第 8 條之 1 有關教師年資、升等、回任等

規定。（蔡委員良文）有關公務人員行政中立法兩點意見供

參：1.法實質意義及重要性：公務人員行政中立法為評估民

主政治及良善政黨政治運作之重要指標與基石。2.草案條文

修正意見：（1）第 7 條、第 9 條修正文字，較屬細節、技術

性，可納入施行細則。（2）第 12 條第 3 項：「公務人員不得

配合特定總統……」等文字為政治角力結果，且涉及元首行
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為規範事宜，不宜納入本法。至其他規定可納入公務人員任

用法規範之。（3）第 17 條第 1 項第 10 款明定技工、工友及

臨時人員準用中立法，以技工等人員與公務人員究屬有別，

不宜逕予納入。（4）訂定施行細則時，除配合母法精神外，

應請考量職等職責高低，其限制規範應有差別。（林委員雅

鋒）公務人員行政中立法草案部分，幾點意見供參：1.第 1

條第 2 項：「……，本法未規定或其他法律另有嚴格規定

者，……」中「嚴格」之文義未臻明確。2.第 9 條排除部分

縣（市）政府機要人員適用宜再審酌。3.第 14 條：「……，

公務人員並得向監察院檢舉，監察院應優先處理。」茲一般

民眾均可向監察院檢舉違法失職事宜，上開規定有無必要？

4.第 15 條第 2 項：「……，得依公務人員保障法及其他有關

法令之規定，請求救濟。」依明示其一排除其他之法理，上

開規定是否排除其他救濟途徑？5.第 17 條第 1 項第 10 款將

技工、工友及臨時人員列為準用對象，應予刪除。（詹委員

中原）幾點意見供參：1.行政院刻正審查學校教職員退休條

例等法案，本院應適時表達相關意見供參。2.有關政務人員

退休年資可否併計教育人員退休年資，本院 84 年雖曾決議

「政務人員與常任人員應截然區分」，但教員是否為常任人

員？有無其他法理上依據？3.另報告指出，軍、公、教人員

依法借調政務人員期間之政務人員年資可否併計為軍、

公、教退休（職）年資，係屬同一事項，採修正政務人員

退職撫卹條例之方式辦理，較符合立法經濟原則。惟以其

涉及層面較廣、須考量因素較多，費時久，是否立法較為

經濟？不無疑義。（蔡委員璧煌）有關政務人員、常任人員

截然區分原則，可適時檢討。並說明日、韓等國家並無政務

人員、常務人員相關退撫法制區分，僅在待遇、職務等作不

同規範。又年資採計上，除研修併計外，尚需考量教育人員
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升等薪級延宕問題。至屆齡退休之政務官退職後，可能無法

回任教職，故其年資接續問題亦須一併檢討。（歐委員育誠）

公務人員行政中立法制之落實有賴公務人員遵循外，尚須配

合罰則規定。依草案第 16 條規定，公務人員有違行政中立

法時，應依公務人員考績法等規定，予以懲戒或懲處，民選

首長對於為其站台而違反行政中立之部屬，是否仍依法處

理？不無疑義。另舉日本行政中立已形成公務員文化、不訂

專屬法律僅於公務員法中明定相關政治行為禁制規定等情

形，請部參據研擬中立法制。

張部長哲琛補充報告：對各委員意見加以說明（略）。

決定：各委員意見交銓敘部參考。

（四）公務人員保障暨培訓委員會業務報告（張主任委員明珠報

告）：辦理 97 年度公務人員訓練進修協調會報及全國訓練

機關（構）觀摩學習活動情形。

（五）行政院人事行政局人事考銓業務報告（朱副局長永隆代為報

告）：

１、修正「行政院所屬機關學校事務勞力替代措施推動方案」。

２、辦理「中央及地方機關人力評鑑實務座談會」。

３、規劃辦理「行政院高階主管人員藝文研習『書法彩瓷』故

宮巡禮」。

四、秘書長工作報告（林秘書長水吉報告）：

（一）關於本院與行政院兩院會銜法案相關事宜之研究。

（二）97 年度截至第 3 季止預算執行情形。

（三）本院孔前院長德成逝世，相關協助辦理治喪事宜情形。

委員表示意見：（胡委員幼圃）據報告本院與他院會銜法案並

無一定準據可為依循。有關本院職掌，憲法、憲法增修條文

已有明文，故行政院法規會對於得否放寬大專院校兼任行

政職務之教師至營利事業兼職之規定，建議回歸公務員服
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務法規定一節，僅供參考。至有關學校教職員退休條例、

學校教職員撫卹條例修正案，報告指出建議行政院日後修

正時應與本院會銜後再函送立法院審議，未來執行情形如

何？是否會銜本院？（蔡委員良文）關於本院預算，幾點

意見供參：1.97 年度本院預算除人事費外，「議事業務」、

「法制業務」、「施政業務及督導」及「交通及運輸設備」

等項之執行率僅五、六成，考量考銓政策、業務推動及立

法院審議預算情形，本院預算應適時執行，以有效運用預

算資源。另部分公務車輛老舊影響安全應請予改善。2.基

於院務推動可考量使用第一預備金。3.98 年度預算業經立

法院司法及法制委員會全數照列，殊值肯定。

張部長哲琛、朱副局長永隆補充報告：就銓敘部出席行政院

審查「學校教職員退休條例第 8 條之 1、第 10 條之 1 修正

草案」會議情形，及行政院研修學校教職員退休條例、學

校教職員撫卹條例之法制作業沿革加以說明（略）。

代理院長表示意見：有關本院與他院會銜之法案、預算案等，

宜以宏觀格局向前推動，並本於職責與他院良性溝通、互相

尊重，積極任事。至已由行政院送請立法院審議之學校教職

員退休條例、學校教職員撫卹條例等修正條文，請行政院

人事行政局、銓敘部協調相關機關，適時表達本院立場。

乙、討論事項

一、伍代理院長錦霖提：本院人事室案陳「考試院處務規程」部

分條文修正草案總說明及條文對照表一案，請討論。

決議：照案通過。

二、銓敘部函陳公務人員陞遷法修正草案一案，請討論。

決議：交全院審查會審查，並由蔡委員式淵擔任召集人。
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丙、臨時動議

銓敘部函陳關於該部民國 95 年 2 月 16 日實施之公務人員優惠存款改

革措施，謹研提處理方案及相關配套措施一案，請討論。

決議：交全院審查會審查，並由吳委員泰成擔任召集人。

散會：11 時 50 分

主 席 伍 錦 霖


